

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, martes 21 de febrero de 1905

NÚMERO 977

**Víctor Trejos y Jorge Herrera**

**Abogados y Notarios**

Han establecido su bufete 50 varas al Oeste del Parque Central frente al bufete del Licenciado don Lui Castro Ureña.

**RICARDO KRIEBEL**  
DENTISTA ALEMÁN

Despacha en la casa frente a la de don Federico Tinoco.



JOSE BRETON, HABANA, CUBA.

## UN NIÑO ROLLIZO

es siempre interesante y admirado, así como uno raquíctico inspira lástima y compasión.

La buena nutrición es el fundamento de la robustez y bienestar de los niños, y los que son delgados y raquícticos, ó es porque el estado débil de su estómago no les permite digerir la grasa que contienen los alimentos ordinarios, ó es porque estos no se les suministran en cantidad suficiente. En ambos casos el mal es grave y debe remediarse administrando

## LA EMULSION DE SCOTT

LEGITIMA

que se compone de la grasa más nutritiva que la ciencia conoce, aceite de hígado de bacalao reducido á glóbulos tan infinitamente pequeños, que los niños, por muy debilitados que estén sus funciones digestivas, digieren y asimilan con asombrosa facilidad.

Esta emulsión va directamente á la sangre, enriqueciéndola y purificándola, nutre y desarrolla los tejidos vivientes y aporta á la vez el fósforo y las sales calizas que tan necesarios son para la nutrición y formación de los huesos y los nervios. Es de sabor tan agradable que los niños la toman como una verdadera golosina, y es considerada y recomendada por todos los médicos del mundo como el mejor auxiliar de los organismos en desarrollo y el más poderoso de los recombinantes.



**Precaución Necesaria.**— La Emulsión de Scott Legítima es la única Emulsión que no cambia ni se enrancia, ni cambia su color blanco, y que se conserva siempre inalterable. La Emulsión de Scott Legítima no quema la boca, ni fermenta en el estómago, ni causa diarrea á los niños, que es la única que todos los médicos respetan.

Ninguna es legítima que no lleve el nombre con el pescado á espaldas.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

**Cervecería**

CERVEZA

NEGROTA Y SOL

**RICMOND**

CERVEZA

Doble Negra

**MARCA BIR Y PALE VLE**

## EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas las clases de cedro amargo Caoba, Pochote, Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una gran existencia de tabloncillo y tabilla que vendo muy barato. También soleras, cadenas y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y parales. Reglas cortas á 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos. Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHURO WOLF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

## EL ACORAZADO

—DE—  
BERTHEAU & Co.



Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde Cl. 2 hasta Cl. 12 el par. Zapatos cosidos. Visitad tan bien atendido almacén.

## Hotel y Restaurant EL BOSQUE

Dolores Ulloa  
Calle 19 Norte, frente á la Imprenta Nacional  
SERVICIO DIARIO Y A LA CARTA. En el almuerzo, comida y cenas habrá diariamente variedad de platos preparados por una persona bastante práctica en el ramo. Las carnes, legumbres y demás productos que se emplean, son de lo más fresco que se consigue diariamente. Las personas encargadas de los servicios, son de estilo y especialmente para atender con bastante fineza tanto á los ricos como á los pobres. Las habitaciones son bastante decentes y de condiciones higiénicas.

## "EL DERECHO"

Director y Editor

**Manuel Castro Q.**

Administrador

**Rubén Méndez**

Colaboración

## Universidad de Santo Tomás

III

Desde su clausura ó entierro á la fecha, ha gastado el Erario público en el sostenimiento del Liceo y tanteos pedagógicos, más de un millón de colones.

La enseñanza ha estado sujeta á una trinidad inconcebible y á la idiosincrasia del señor Ministro.

Esta trinidad á que me refiero, de geniales maneras y habilidad exquisita, ha sido y es el Gobierno absoluto y permanente en los asuntos de la enseñanza.

En diez y siete años y pico aún no se ha podido dar un plan científico-literario á la segunda enseñanza. Todos los años se cambia el plan de estudios y se inventan nuevas teorías pedagógicas.

En tantos años no se ha llegado todavía á saber cuál es el carácter definitivo de la segunda enseñanza,—cuál es su objeto y dónde principia y termina—

Se dice que es la enseñanza primaria superior, y nos encontramos con que, en el primer ciclo del Liceo, la enseñanza que se imparte en las asignaturas número uno y fundamentales, es muchísimo más nocional que la que se da en las escuelas primarias; pero tienen nociones de Física y Química y Antropología, Inglés y Francés á la vez; desbarajuste inconcebible y fuera de todo sentido racional, difícil de comprender.

La enseñanza primaria superior, ó elemental y secundaria, es algo más y con mayor energía racional, que la enseñanza puramente primaria y nocional que se imparte en las escuelas primarias; pero no es tampoco inferior á ésta, sino una continuación más seria, teórica y racional, más extensa y armónica que la de la escuela primaria; y siendo una continuación metódica y racional de la enseñanza primaria propiamente dicha, á ella se van agregando gradualmente otras asignaturas indispensables á la cultura humana y cada una en su lugar respectivo, con los conoci-

mientos indispensables que armónica y gradualmente vaya necesitando el alumno.

Por manera que nosotros entendemos lo que es la enseñanza primaria superior ó segunda enseñanza, y claro es que á ella no le daríamos Geometría Analítica, Trigonometría esférica, ni Álgebra superior, ni Cálculo sublime; pero sí le daríamos gradualmente Aritmética mecánica y Álgebra, Aritmética analítica y Álgebra, y como aplicación importantísima Aritmética comercial;—luego Geometría y algo de Trigonometría rectilínea.

Como no estableceríamos los cursos de Física y Química y Antropología desde el primer año, sin que el discípulo tenga las nociones absolutamente indispensables y desarrollo espiritual para hacerse cargo de tales clases.

Y así remontándonos á la Escuela de Derecho, no estableceríamos tampoco desde el primer año, la Cátedra de Historia y Filosofía del Derecho, sin dejarla como corona de los conocimientos adquiridos en los últimos años; ni la clase de Economía Política, que hoy necesita estudios superiores de Matemáticas.

Pues, bien, la Universidad se impone para que con el concurso individual de todos sus miembros de diversas carreras y conocimientos, venga á dar dirección á la segunda enseñanza y á la enseñanza profesional y dejemos así la tutela en que vivimos bajo la voluntad y ciencia de un solo hombre.

Claro es que el Gobierno tendrá siempre la inspección suprema en todo el movimiento intelectual del país; pero dejará de ser el mentor y director de la segunda enseñanza y de la enseñanza profesional del país. El Claustro Universitario será, pues, el gran centro técnico que dará dirección científica, práctica y útil á la segunda enseñanza y á la enseñanza profesional.

No pretendemos decir con esto que la Universidad tome á su cargo y costo la segunda enseñanza, sino que sea el centro técnico de su dirección, para el conferimiento de los títulos de Bachiller en adelante, de la enseñanza libre y de todos los colegios establecidos y que se establezcan.

Sin la teoría indispensable no hay hombres prácticos, porque faltando la enseñanza racional y científica, sólo quedan el empirismo y la charlatanería.

(Continuará)

UN ANTIGUO PROFESOR.

**ESCUELA DE CIRUJIA DENTAL**

Una de las obras más importantes que ha iniciado nuestra Facultad Médica es la de llevar a cabo la fundación de una Escuela Dental. Merece el más encomiástico aplauso y decidido apoyo por el nuevo paso que con tan buenas bases está dando en el camino del progreso.

Es una verdadera necesidad en este país la creación de una Escuela Dental. Indudablemente vendría a llenar un vacío que ya se hace sentir. Es de suponer que ya establecida dará cabida en sus aulas a todos aquellos jóvenes simpatizadores de la profesión dental, que no han podido emprender estos estudios debido a sus escasos recursos que no permiten afrontar los fuertes gastos que ocasiona al estudiante la vida universitaria en el exterior.

Tan simpática idea no puede menos de ser recibida con el agrado y aprobación de todo el país, y muy especialmente del Supremo Gobierno que puede hacer mucho en favor de la naciente Escuela.

La Facultad de Medicina ha solicitado del Ejecutivo una pequeña subvención para ayudar a los fuertes gastos que habrá en los primeros años. Muy justa nos parece la petición y a la vez creemos firmemente que un gobernante tan progresista y protector de la enseñanza, como lo es el señor Licenciado Esquivel, no dejará pasar esta ocasión sin prestar su debido apoyo a tan laudable idea, digna también de ser acogida por aquellas personas que por su alta posición social, le harían beneficio; de esta manera serían acreedoras al más entusiasta aplauso de la comunidad.

Costa Rica, con su cultura y adelanto en las ciencias, es merecedora de una Escuela de Dentistería que indudablemente vendrá a formar una nueva facultad, abriendo de este modo otro camino a la juventud estudiantosa que, hoy por hoy, tiene muy reducido campo de acción. Todos aquellos jóvenes que no tienen recursos con que ir al exterior a conquistarse un título, se ven en la necesidad imprescindible de estudiar Derecho ó Farmacia, únicas escuelas profesionales acreditadas aquí. No habiendo más que estos dos caminos, la juventud, deseosa de hacer carrera se dedica al estudio de esas dos profesiones; de ahí la abrumadora abundancia de abogados principalmente.

El plan de estudios y reglamento de la Escuela de Dentistería fueron encomendados para su elaboración a los competentes Doctores don M. Zúñiga y don Octavio J. de Silva. Ya fueron presentados esos trabajos a la Facultad respectiva, mereciendo unánime aprobación debido al acerto é inteligencia con que fueron formulados.

Listo está todo para que la Escuela de Cirujía Dental abra sus aulas en los primeros días del mes entrante; la única dificultad que existe y que el Gobierno puede zanjar mediante su buena voluntad, es la de la subvención.

Rumórase que el señor Esquivel, guiado de sus más nobles sentimientos y haciendo un acto de justicia de los muy comunes en él, no ha vacilado en ayudar a la Facultad de Medicina. Ojalá sea cierto el rumor.

Con este paso que da el señor Esquivel, recogerá más gratitud del país en general, principalmente de la juventud estudiantosa, que no perderá ocasión para demostrarle su reconocimiento.

Así pues, tendremos en breve la Escuela de Cirujía Dental, y dentro de tres años Dentistas Nacionales.

UN DENTISTA.

**OFICIAL**

**GRACIA**

Deniega la solicitud del reo Demetrio Jiménez Arias, en la cual pide indulto de la pena de presidio que le fué impuesta por el delito de lesiones, por no desprenderse de ella ninguna consideración que justifique el otorgamiento de la gracia.

—Así mismo la del reo Alonso Brenes Loiza que pide se le cambie el confinamiento de Santo Domingo de San Mateo, que le fué impuesto por el delito de contrabando.

**GOBERNACIÓN**

Acepta la renuncia que del cargo de Auxiliar de los Archivos Nacionales ha presentado la señorita Julia Montealegre Mata, y nombra para el desempeño de ese puesto a la señorita Margarita Montealegre Mata.

**POLICÍA**

Nombra a don Rafael Acosta Castro para Agente de Policía del distrito de Las Juntas, cantón de Cañas de la provincia de Guanacaste, en reposición de don Julio Mesón, a quien se acepta la renuncia.

**GUERRA**

Acepta la renuncia que del puesto de Comandante de la Plaza de Limón ha presentado don Wenceslao de la Guardia, y nombra en su reposición a don Ricardo Mora Fernández.

**MARINA**

Acepta la renuncia que del cargo de Capitán de Puerto de Limón ha presentado don Wenceslao de la Guardia y nombra en su lugar a don Ricardo Mora Fernández.

**HACIENDA Y COMERCIO.**

**Señores:**

- Contador Mayor
- Admor. de la Aduana Principal
- " " " de Limón
- " " " Puntarenas
- Jefe del Laboratorio Químico-Comercial
- Superintendente la Fábrica Nacional
- Admor. de Licores de Limón
- " " " Tempisque
- " " " Puntarenas
- " " " La Mansión
- Director del Almacén Escolar
- Inspector General de Hacienda
- Jefe del Sello Nacional
- Jefe de la Sección Comercial.

En los primeros diez días de Abril próximo, se servirán ustedes enviar a la Contabilidad Nacional el corte de cuentas hasta el 31 de Marzo próximo entrante, y los inventarios hechos en la misma fecha, y a esta Secretaría los informes de lo practicado en las oficinas de su cargo en el año económico de 1904 á 1905.

Encarezco á ustedes en dichos informes la mayor concisión y claridad al tratar de los asuntos á que ellos se refieren.

**Señores:**

- Admor. del Ferrocarril al Pacífico
- Director de Obras Públicas
- Director de la Imprenta Nacional
- Director General de Estadística.

En los primeros días de Abril próximo, se servirán ustedes enviar a la Contabilidad Nacional el corte de cuentas hasta el 31 de Marzo próximo entrante.

**CRONICA**

**Acusamos recibo**

de la "Memoria de la Secretaría del Colegio de Abogados". Agradecemos el envío

**Enfermo**

Nuestro correligionario don Rafael Vargas R. se encuentra bastante enfermo en cama. Hacemos votos por su pronta mejoría.

**Para Panamá**

Hoy en el tren de Limón partió con rumbo á Panamá doña Jenarina de la Guardia en compañía de su simpática hija la señorita Isabelita. Feliz viaje les desea EL DERECHO.

**Correo**

La Administración General despachará el jueves próximo correo para Europa y los Estados Unidos, vía Nueva Orleans.

**Administración**

Suplicamos á los agentes de EL DERECHO, á los suscritores y demás personas que adeudan á esta Empresa, de suscripción y publicaciones, se sirvan mandar cancelar sus cuentas antes del último del presente mes, á fin de llevar con más exactitud la contabilidad y para evitar gastos y la demora de los fondos.

**Legación de Costa Rica**

Hoy partieron para Panamá en tren de Limón el Ministro Pacheco acompañado de su Secretario don Leonidas Briceno.

**Quebradura**

Sentimos mucho la desgracia acaecida al Doctor don Jenaro Rucabado, quien se rompió un brazo, á consecuencia de estar haciéndose en su casa algunas refracciones. Hacemos votos porque mejore pronto de su delicada enfermedad.

**Se vende**

el establecimiento de pulpería y vinería, denominado "La Africana", situado en La Puebla de esta ciudad. En el mismo establecimiento informarán.

**Al Director de Obras Públicas**

llamamos la atención á efecto de que se ordene á los señores que manejan las regadoras tengan alguna consideración á las señoras y caballeros, á quienes muy á menudo hacen daños á sus vestidos con las aguas, sin haber dado algún aviso para escaparse de una mojada.

**¿Quiéren Uds. divertirse?**

Contraten con Santana Muñoz una oresta ó una questudiantina que tiene á la orden de las personas de buen gusto; cuenta con un bonito repertorio de lo más moderno.

Se le encuentra en la "Barbería de los Hermanos Antillón", dispuesto á complacer al que lo solicite.

**Rumores**

Dícese en algunos círculos de esta ciudad, que el apreciable caballero don Manuel A. Gutiérrez será nombrado Administrador de la Fábrica Nacional de Licores en reposición de don Francisco Echeverría, actual Ministro de Hacienda y Comercio.

**Después de probar**

todos los engañosos remedios que se anuncian, es cuando más se agradece la eficacia radical del Digestivo Mojarrieta, cuya superioridad está universalmente confirmada.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres son meses las que lo han hecho glorioso; pero un sólo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio, porque además de ser el único curativo radical del estómago y del intestino sin engañosa acción calmante, es Digestivo y Purificador de los alimentos.

Se debe exigir que cada hostia tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta.

De venta en las principales Droguerías de Europa y América.

**Línea Hamburguesa-Americana**

**SERVICIO ATLAS**

Los vapores de esta conocida Línea que hacen el tráfico á entre New York Puerto Limón, son los siguientes:

**"Siberia", "Alleghany", "Sarnia," "Altai"**

SARPAN DE LIMON CADA LUNES

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa, La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA" "SARNIA" y "AETAI", iocan en Kingsnton á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano directamente con el suscrito en su oficina. Avenida Central, frente al Hotel Imperial. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la estación del ferrocarril los pasajeros para darles sus billetes.

JOHN M. KEIT,  
Representante.

San Jose.



**EN TODAS LAS ESFERAS DE LA VIDA**

En todas las esferas de la vida tropezamos con espaldas lisiadas y riñones enfermos.

Todas las clases de la sociedad abusan de los riñones, de lo cual resultan penosos sufrimientos y peligrosas enfermedades.

El de espaldas es el primer dolor que se manifiesta cuando los riñones se hallan indispuestos y es preludeo de complicaciones que no se deben mirar con indiferencia. Un día de demora puede traer resultados fatales.

**LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RIÑONES**

curan las afecciones de los riñones; curan los desarreglos urinarios, retención de la orina ó que esta sea extraordinariamente frecuente ó infrecuente; curan las afecciones de la vejiga y la terrible diabetes. Aun ha curado casos de mal de Bright esta preparación, la primera de medicinas modernas.

Del señor Pedro J. Cano, Jefe de la Estación del Principio de la Compañía de Ferrocarriles "Habana Electric Railway Co.": "Cu deber de gratitud me obliga á expresar por medio de la presente mi público testimonio del magnífico resultado obtenido usando para mis dolencias las Píldoras de Foster para los riñones. "Hace próximamente seis años que venía padeciendo de fuertes dolores de cabeza y espalda á consecuencia de una grave afección á la vejiga, sin obtener mejoría, á pesar de estar constantemente sometido á tratamiento. Fui aconsejado para que tomase las Píldoras de Foster para los riñones, y al tercer día de estarlas tomando, pude deducir por efecto que me hicieron, que había por fin hallado un remedio contra mis males. El dolor se fué calmando gradualmente, hasta el extremo que en muy poco tiempo que hace que las estoy tomando, han desaparecido por completo dichos dolores, y relativamente me encuentro curado de la grave afección que me aquejaba. "Sepánelo los que se hallan en mi caso, y prueben las Píldoras de Foster para los riñones, en la seguridad de que obtendrán un resultado igualmente satisfactorio." NOTA.—Enviaremos una muestra gratis, franco porte desde Buffalo, á quien quiera nos escriba solicitándola.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N.Y., E. U. de A.

**Luz eléctrica**

No podemos negar la sinceridad con que nos asociamos á nuestro colega *El Pacífico* en el positivo interés que lo mueve para que se lleve á efecto legalmente el contrato de luz eléctrica para el bellissimo puerto de Puntarenas, depósito precioso de nuestros más gratos recuerdos, de quien lamentamos la oscuridad, al que deseamos ver brillar con los collares de brillantes de la luz eléctrica.

**Reunión política**

Anoche se reunieron en casa de don Hilarión Reyes unos pocos individuos, errantes del nacionalismo, con el objeto de formar club y de tratar sobre algunos puntos en pro de la candidatura Soto.

Siete ú ocho fué el conjunto voluminoso que formaba la reunión, encabezada por Nicolás Echeverría.

Hubo alguna discordancia, y hasta uno de los nuestros se permitió hacer una pequeña aclaración en reclamo de sus derechos.

**Se alquilan**

los bajos de la oficina é imprenta de EL DERECHO. Informes en la misma.

**De Alajuelita**

Hemos sido informados por buena fuente, de que de los instrumentos que el Gobierno cedió para la Filarmonía de Alajuelita, uno fué cedido á un individuo que no forma parte de la estudiantina ni siquiera vive allí, sino que se encuentra en esta ciudad empleado de policía. De modo que el referido instrumento en vez de servir á uno de los discípulos, anda en manos ajenas. Llamamos la atención de quien corresponda para que el instrumento llegue al seno de la Filarmonía en referencia.

**Riña**

Anoche, Francisco Torres, domiciliado en la vecindad de Cesáreo García, del lado del Cementerio, reñía con su señora. Como una hija suya comprendiera que él pretendía ahogar a su mamá, le acostó una pedrada en la cabeza, que le causó una regular herida. El caso está á estas horas impune, porque la Policía en aquellos alrededores abunda en ausencia. Qué dice de esto el señor Comandante 19?

**Una visita**

Ayer obtuvimos del señor don Ignacio Merino, permiso para visitar la cárcel de mujeres. Sumamente satisfechos quedamos por la cortesía que con nosotros gastaron el señor Merino y sus empleados.

Nos impresionó mucho el aseo que desde la entrada hasta el último departamento se nota. El estado de la casa es bastante malo, pues hay algunos departamentos que amenazan ruina. Sería conveniente la construcción de un techo para el lugar en que las detenidas lavan su ropa, pues en verano sufren el rigor del sol y en invierno el de la lluvia. Las camas, tanto de las detenidas, como de los empleados, son sumamente malas. Se nos mostraron también muy bonitos trabajos de bordado ejecutados por las reclusas, que á pesar de la falta de materiales, son bastante buenos. El Gobierno debía fomentar allí esa clase de trabajos, facilitando materiales á las que no los tienen, y así se conseguirá que entre ellas no haya disgustos ni se desarrollen vicios.

Damos al señor Merino y á sus empleados las más expresivas gracias por sus atenciones.

**Choque de trenes**

Por informes recibidos de uno de nuestros corresponsales, hemos sabido que en el punto denominado Tucurrique de la línea á Limón hubo un choque de trenes de carga sin lamentables pérdidas; solamente un jamai-cauo resultó golpeado.

**CABLES**

Berlín, 19.—Cuando supo del asesinato de Sergio, el Emperador Guillermo, visitó la embajada rusa y manifestó personalmente al Embajador el horror que sentía por el asesinato y le suplicó manifestar al Czar Nicolás su profunda condolencia por la trágica muerte de su tío. A la misa réquiem que se celebró en la embajada rusa, asistieron muchas distinguidas personas y los oficiales del tercer regimiento de Uhlans de que era coronel honorario el Gran Duque Sergio.

Tnkio, 19.—Según informes recibidos de Shakhe, los rusos están muy activos por ambos flancos. Por el derecho están extendiendo y reforzando sus reductos. Parece también que están concentrando una gran fuerza por la izquierda frente del ejército de Kuroki. Fusham es la base de las últimas operaciones. Se calcula que en dicho punto los rusos tienen seis divisiones. Existe la impresión de que Kuropatkin se prepara para adoptar la ofensiva. El tiempo sigue mal. No se da crédito á los informes recibidos de fuente china de que el Jefe ruso se prepara para abandonar el Shakhe y retirarse al Norte.

Moscow, 19.—Temprano del día de ayer se notaron paseos en la parte más central de la población, grupos de obreros de los más inteligentes. Como en este parte de la ciudad no se ven con frecuencia miembros de la clase obrera, se supone que la fecha y hora de la tragedia se sabía gradualmente en ciertos círculos. Rumórase que además de los asesinos están presos otros individuos, mas no se puede obtener informes positivos. El asesinato está completamente resurado, se vestía su ropo de día de fiesta, es obrero respetable. Estuvo escondido en túnel formado por la torre de la puerta de Mikolski, pero cuando apareció el carruaje al otro extremo de la plaza, formada por el arsenal y los Tribunales de Justicia, salió osadamente de su escondite y tiró la bomba. El punto donde se paró está situado como á 40 varas al lado interior de los muros de Kremlin. Un policía y un guarda fueron los únicos testigos presenciales del crimen; pero el extruendo de la explosión pronto trajo otros policías al punto. El reo no trató de huir; fué capturado. Según un relato, el asesino fué herido ligeramente en las manos y la cabeza por la explosión; sin embargo, tuvo fuerza suficiente para gritar en todo el camino al cuartel de Policía: "Libertad, libertad." Según otro relato, dijo: "No me importa, he desempeñado la comisión." La fuerza de la explosión fué tremenda. Todo el cuerpo arriaba de una línea tirada desde el hombro derecho hasta la ingle, está completamente deshecha. La cara y cabeza está reducida á una masa informe. No obstante de que el reo niega identificarse, se creé que es estudiante porque se sabe que los estudiantes juraron asesinar al Gran Duque para vengarse de la matanza de Moscou, acontecida el 10 de diciembre. Se anuncia oficialmente que el asesino tiene 30 años de edad, rehusa descubrir su identidad ó platicar. Lo único que se sabe respecto á él, es que ha estado largo tiempo en Moscou, sin pasaporte. La policía de Petersburgo está muy activa en los barrios sospechosos. El palacio de Sergio en el Nevsky Prospect estuvo sin luces anoche. Hoy verificóse una manifestación revolucionaria frente á los palacios Anitchkoff y Sergio. La turba cantó alegremente la Marselleza. Se hace notar de que el día 17 de febrero

de 1880, se voló el comedor del palacio de invierno con dinamita. El Czar Alejandro XI se escapó de ser víctima porque aquel día no llegó á la mesa á la hora acostumbrada.

San Petersburgo, 19.—El General Fredericks, Ministro de la Corte, llevó á Tsarkoeselo la noticia de la muerte de Sergio. Aunque salieron enlutados solamente los periódicos oficiales y el Grashatnin, el más reaccionario de todos los periódicos rusos; toda la prensa publica editoriales de un tono extraordinariamente sobrio. Diarios que acostumbraban atribuir á Sergio toda clase de crímenes retroceden ante la idea de inaugurar el reino del terror, temiendo destruir las esperanzas de reforma y de dar motivos por medidas represivas. En los círculos revolucionarios se nota un sentimiento de engrimiento y regocijo por el acto, pues proclaman que remueve la influencia más reaccionaria de la Corte. Proclaman también que á la falta de la resistencia armada, solamente por el terror podrá arrancar concesión de la autocracia. Opinan que en las circunstancias actuales toda arma es legal.

Odesa, 19.—Se ha recibido aviso de que la llama de rebelión ha abrasado á toda la región del Cáucaso. Turbas armadas pasaron el tráfico ferrocarrilero, cortaron las líneas telegráficas y saquearon los arsenales.

Moscow, 19.—Un testigo presencial dice: "Paseaba por la calle admirando la inmensidad del Palacio Imperial y el panorama de Moscou. El Gran reloj del Kremlin, daba las 3 cuando oí una fuerte detonación y vi levantarse una inmensa llamarada, como á 500 varas distante en medio de la espaciosa avenida que separa el Palacio de Justicia del Arsenal. En medio de las llamas ví elevarse varios objetos negros que cayeron en pedazos al suelo. Corrí lo más pronto posible en la dirección de las llamas y en un instante me hallé en la entrada del Arsenal. Una nube de humo se levantaba. Regado por el suelo entre los montones de escombros hallábanse pedazos de cuerpo humano humeantes, fragmentos de madera y vidrio. Un poco más adelante, algunos hombres paraban dos carbillos que corrían desbocados cubiertos de sangre, tirando lo que quedaba de un carruaje ó sea un muelle y dos ruedas torcidas, todo torcido y quebrado."

San Petersburgo, 19.—El gran duque Vladimir no es cobarde, pero se comprende el peligro actual y está adoptando las precauciones que Sergio. No se ha visto en público desde el 22 de enero.

Washington, 19.—Avisa el Embajador americano en San Petersburgo que un estudiante arrojó la bomba. Fueron tres estudiantes los que asesinaron al Duque. Dos fueron ultimados, se supone, por el resguardo del Duque y el otro escapóse.

**TALLER DD CARPINTERIA Y EBANISTERIA**

Situado detrás del Colegio Superior de Stas,

José Pana y Francisco Bonilla

Venta permanente de madera, cal, ladrillo, arena y leña pormayor y al menudeo.

Se aceptan contratos y se trabaja en toda clase de construcciones.

**Mauro R. Fernández**  
Médico y Cirujano

Despacha de 12 m. á 3 p. m. en su oficina.

— calle 4ª Sur, frente al Banco de Costa Rica —

**INDUSTRIA NACIONAL**

Para las personas que deseen tener calzado barato, recomendamos especialmente la fábrica de Roberto J. Sánchez situada frente á la Marina, al lado de Mr. Ascú.

Servicios para la clientela de la capital, provincias y demás poblaciones por correo libre de porte.

Agente en San Ramón.—Jesús Monge Acosta.

**RICARDO COTO FERNANDEZ**

ABOGADO

Oficina: la del Licenciado Manuel Coto Fernández.

En los bajos de la casa de

Dª Juana Aguilar v. de Echeverría

**INDUSTRIA REALIZACION**

Desde que la ley proteccionista de la industria de muebles vino á recargar los gastos que ya pesaban sobre el artículo, no es posible importar en condiciones favorables para el comerciante y el consumidor. Por consiguiente desde esta fecha procederé á liquidar este ramo de mi negocio, haciendo grandes concesiones en los precios de las existencias en BAZAR DE SAN JOSÉ, que comprenden un variado surtido de muebles para sala, dormitorio, escrito, etc., etc.

Esta es una ocasión de obtener objetos de utilidad práctica á precios nunca vistos. San José, 15 de enero de 1905.

**Carlos Francisco Salazar**

Se encarga de MEDIDAS, DESLINDES, DIVISION DE LOTES y TRABAJOS DE NIVELACION.—Clases especiales de MATEMÁTICAS y CONTABILIDAD. Referencias: en San José, la oficina del Licenciado don Máximo Fernández y en Cartago, la del Licenciado don Guillermo Mata.

**BUEN PAN**

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es generalmente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y baratura en todo lo que es posible en esta época.

**BARATILLO DE GALZADO**

¡Sólo por ocho días!

Para dar lugar al nuevo surtido "1905" se realizará el antiguo á los precios que al público gusta.

¡Sólo por ocho días!!

Donde ARTAVIA.

## Carpintería Moderna de Arturo Zúñiga

En este taller establecido recientemente 25 varas al Sur de la Botica Francesa, se hace cargo de toda clase de muebles de las maderas más preciosas del país y con la actividad posible. Los precios en los encargos de EBANISTERIA y ARTESON serán al alcance de la situación económica. Se tornea cualquier trabajo por difícil que sea, pues el encargado del taller, cuenta con bastantes años de práctica en el ramo. Se afilan serruchos á cualquier hora que lleguen.

## Cuando falta El Apetito.

Cuando causan repugnancia los manjares, cuando se come más bien por costumbre que por gusto, cuando lo que se come cae como plomo en el estómago, cuando al poco tiempo después de comer vienen las agruras, el embaramiento, náuseas, quizás vómitos ó desagradables eructos, pesadez en el estómago, pesadez en la cabeza, modorra y sueño, palpitación y aun dolor del corazón con inquietud y nerviosidad, entonces es evidente que algo anda mal en el estómago y también es evidente que deben tomarse sin pérdida de tiempo las Pastillas del Dr. Richards, porque esa medicina se prepara precisamente para esa clase de enfermedades. Es seguro que en el vecindario del lector de estas líneas hay quien conozca por experiencia las virtudes medicinales de las



## Pastillas del Dr. Richards.

Estas son las pastillas que curan el estómago sin gastarlo; esta es la medicina que cuenta con un propagandista en cada consumidor; esta es la obra maestra de un médico americano.

El sueño para ser reparador ha de ser también tranquilo. Centenares de personas se levantan diariamente de la cama tan cansados y perezosos como cuando se retiraron á las once ó doce de la noche con el buen fin de buscar en el sueño el descanso de las rudas faenas del día. Nada induce sueño refrescante, reparador, vitalizador como la buena digestión y asimilación de los alimentos. Todos los dispépticos duermen mal. Todos los dispépticos se levantan de la cama cansados, perezosos, mal humorados.

Cuando la mala digestión impide el sueño profundo, el sueño que da vida, deben tomarse las Pastillas del Dr. Richards, medicamento soberano que "se compra pero no se paga con dinero." Miles de dispépticos les toman, miles de boticarios las venden, todos las recomiendan.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 9.

# Tienda de novedades-Manuel Romero

Acaba de llegar de Europa y Estados Unidos el gran surtido de Encajes hechos á mano, fustanes, sobretodos para niños. Casimires, corbatas, bastones, paraguas, sombreros y ropa interior de las mejores fábricas.

## CERVECERIA TRAUBER LAGER BEER CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA BEST STOUT POTERR

### Zapatería de Elías Calderón

Calle 6ª Norte, frente al Mercado, contiguo al despacho de los doctores Bucavado

Este taller, contando con buenos materiales y escogido personal en el ramo, ofrece al público un completo y variado surtido de calzado, de todas formas y precio; duración elegancia, á la medida y á gusto del cliente.

También tiene sucursal en el Mercado, en donde ofrece el mismo servicio. No olvidarse, pues, de hacer una visita á este taller, de donde saldréis absolutamente satisfechos.

## VIGORIZADOR de la VIDA

### AFRODISIACO del DR. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames Seminales de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la juventud ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura la debilidad en el organismo, como falta de vidad y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente -- enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y evitando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

31 STREET.

NUEVA, YORK U. E. A

## PLATERIA DE RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas. Brillantes, rubies, esmeraldas, perlas. Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

## EL CASINO

Establecimiento nuevo, situado en la esquina opuesta al Café de Urbanacuarta avenida oeste y calle cuarta sur

Vinatería, Taquilla, Pulpería, Tercena y Billar

CENTRO de AMIGOS

Abarrotes en general, artículos de primera necesidad. Cock-sandwichs estupendos. Esmero y aseo en el despacho.

VICTOR OROZCO

*Manuel* **Abogado**  
BAJOS de la casa de *Castro* OFICINA:  
DOÑA JUANA A. AVENIDA CENTRAL E.  
V. DE ECHEVERRÍA NUMERO 204  
*Quesada*

## SONDULIN

EL BETÚNDEL PORVENIR. — NEGRO Y AMARILLO. (Russet). La mayoría de los betunes empleados hasta hoy, estropean el cuero y lo hacen quebradizo.

EL SONDULIN al contrario, convierte el cuero duro en suave, y lo hace durar mucho tiempo". SONDULIN es en calidad, superior al mejor y más caro de los betunes americanos; pero con las siguientes ventajas sobre aquéllos:

1a. Que es más económico porque se vende á menos precio y porque una cajita dura más tiempo, debido á que ha de untarse "muy poca cantidad" para que deje el cuero brillante — 2a. Que SONDULIN no ensucia jamás la ropa, aunque ésta se moje á consecuencia de la lluvia. — 3a. Porque puede usarse con cepillo ó con trapo, dejando de ambas maneras un lustre de charol.

EL SONDULIN debe usarse así: Se quita primero el betún antiguo del calzado, lavándolo ó raspándolo. En el primer caso se deja secar antes de aplicar el SONDULIN. Con sólo frotar algunas veces está el calzado reluciente.

EL SONDULIN no debe humedecerse al usarlo. Después de usarse debe tenerse cuidado de cerrar bien la cajita, para impedir que la pasta se seque.

## EDUARDO MAROTO

Precios sin competencia

Una visita hará ahorrar algún dinero

Se aceptan toda clase de comisiones.

Encargos de provincias son atendidas con prontitud y á satisfacción del cliente.

### Taller de Costura

Deposito de muebles nuevos y de medio uso.

Local: 75 varas al Oeste de la tienda de los Alfaro, frente á la oficina de Dn. Gerardo Echeverría.

Dirección por correo: casilla n° 499 San José.

Agencia de famosas fábricas de muebles del país.

solamente de encargo